

# EL DEFENSOR DEL OBRERO

## Peligrosas benevolencias

Van tomando incremento entre las gentes, ciertas prevenciones contra la efervescente actividad, continuada y constante, que metódica y calculadamente vienen imprimiendo en nuestra patria a sus propagandas los elementos socialistas.

Queremos detenernos hoy ante este asunto, pues los recelos que suscitan esas actuaciones, juntamente con ciertas pasividades y benevolencias que las rodean, los juzgamos justificados del todo.

La propaganda socialista, de sus doctrinas, de sus fines y de los medios a emplear para el logro de sus aspiraciones, no siempre confesables, se viene realizando por los paladines del partido con toda intensidad, con todo método y hasta con toda inmunidad, principalmente por las regiones del Norte y Nordeste, Levante y Mediodía.

Para desarrollar el plan, que con toda parsimonia han podido meditar en la calma de este último lustro, han creado sus grupos de propagandistas, han hecho acopio de literatura de las doctrinas del socialismo y que editadas en hojas y folletos se

han lanzado con profusión a los cuatro vientos y han purtualizado sobre el mapa de la Península, los sitios más convenientes al éxito de la empresa concebida.

Ahí están, en la prensa socialista, las relaciones de lo actuado en cada punto, con el informe de lo dicho,—de lo que se puede decir—y de lo propuesto en cada conferencia, en cada asamblea y en cada una de las reuniones tenidas por los propagandistas aludidos y en los lugares de sus andanzas durante las muchas correrías que por villas y ciudades vienen haciendo en estos últimos años.

Aunque en realidad nada son ni nada significan de por sí para las gentes españolas ni los elementos socialistas, por sus mercedados prestigios ante la opinión pública, ni las mismas doctrinas que predicán y propagan, por lo impreciso y absurdo de su contenido; sin embargo, es de temer esa tenacidad de la propaganda y del empeño que dejados caer gota a gota y día tras día en la tersa blancura del mármol pueblerino, llegará a horadar la piedra de sus convencimientos y de sus decisiones. Porque, ya se sabe, que la falacia, puesta en lengua de algunos que saben dorarla con el oropel de sus

trayentes, tienen entre las gentes sencillas una fuerza de captación irresistible y subyugadora.

S. DE P.

## Estudios Sociales

### LOS TENTACULOS DEL CAPITALISMO ANTICRISTIANO

Concíbese hoy día el capitalismo moderno a manera de un organismo sin alma, algo así como una máquina. Insensible a lo humano, va adelantando en su raudal movimiento y arrojando cuantas empresas o individuos se le oponen en su camino; a medida que avanza, absorbe a los pequeños industriales que trabajaban por cuenta propia, y los somete al yugo del gran capital, convirtiéndolos en proletarios; sin fijarse si a su paso aplasta hombres, desgarrar vidas humanas o sumerge en la miseria a los pueblos, persiste imperturbable en su camino, creciendo siempre como la bola de nieve que arrastra a cada vuelta, mayores cantidades, y acumula en su seno más incontrastables energías.

Pero el actual capitalismo le ha salido ya la primera cana... Comienza a cecaeer.

Según escribe un moderno economista, el capitalismo aun en la plenitud de su poder absorbente, no ha logrado dominar sino a un tanto por ciento muy limitado del mundo económico; a lo más a un 27 por 100 de la población en Europa, y a uno un 38 por 100 en América. Por otra parte vemos que a su lado

viven todavía con la cabeza levantada el artesano y el pequeño labrador, y que a su vera se alzan los nuevos y más modernos tipos de la futura economía: las empresas cooperativas...

Como quiera que sea, el capitalismo ha cesado de ser la forma predominante de la economía moderna; el ansia única que la ponía en movimiento—el apetito del lucro—se va a sustituir, en la sociedad futura, por el sobrio deseo de la necesidad, y una economía «normativa» vendrá a suplir la actual llamada capitalista, tan gruesa y escarnecedora como sabemos. Todo esto publica como fruto de sus estudios Wener Sombart.

Si yo preguntara al lector qué opinara sobre estas tan categóricas aserciones, se quedaría sin duda perplejo. Y no sin motivo. Porque a nuestra vista están los tentáculos cada vez más fuertes del capitalismo, las garras cada vez más aceradas que extiende por todas partes y con que a diario despedaza un nuevo miembro de la sociedad, a semejanza de una fiera silvestre que a cada paso que da atrape una nueva víctima.

El capitalismo «funda» empresas nuevas o ayuda a su fundación, pero no de balde, como es natural sino mediante una intervención dominadora, que tarde o temprano espera ver convertido en esclava suya a la empresa misma a quien antes diera el ser; el capitalismo «participa» en la empresa, y como fruto de su participación cobra y dirige; el capitalismo se asocia en grandes «kartells» para acaparar un mercado o imponer un precio hundiendo así o absorbiendo al pequeño capitalista, que, desprovisto de fuerza, tiene que rendirse a discreción.

Imp. E. Garrido

## Compañía Trasatlántica

Vapores Correos Trasatlánticos

### SERVICIOS

RAPIDO.—Norte España - Cuba - México.

EXPRESS.—Mediterráneo - Argentina.

Mediterráneo.—Línea a Oriente.

Mediterráneo.—Costa - Firme - Pacífico.

Mediterráneo.—Cuba - México.

Mediterráneo.—New York.

Mediterráneo.—Fernando Póo.

Servicio tipo Gran Hotel.—T. S. H.

Radiotelefonía - Orquesta - Copilla, etc.

### SERVICIO A FILIPINAS

El vapor «C. López López» efectuará el próximo viaje a Filipinas, saliendo de Bilbao el día 28 de Enero, el 2 de Febrero de Liverpool el 5 de Gijón, el 6 de Coruña, el 7 de Vigo, el 10 de Cádiz, el 12 de Cartagena (facultativa), el 12 de Valencia, el 13 de Tarragona (facultativa) y el 15 de Barcelona para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila.

Para informes a las Agencias de la Compañía en los principales puertos de España

EN BARCELONA: Oficinas de la Compañía. P. Medinaceli 8.  
EN CARTAGENA: Don Vicente Serrat Andreu,

**Cristales  
Molduras  
Estampas**

**JUAN SOLER**

**AIRE 32**

CRISTALES DE TODAS CLASES, GRUESOS Y TAMAÑOS

El más barato

Pedir precios